

# Mater familias *versus* pater familias. Modelos clásicos de sociología del género: F. Engels y E. Durkheim\*

Julia Varela\*\*

## Introducción

Volver a los clásicos de la sociología se ha convertido en los últimos diez años en un tema recurrente<sup>1</sup>. Los clásicos están de moda, pero, más allá de las modas, ¿por qué hay que volver a los clásicos? En este artículo se aboga por la necesidad de recurrir a la tradición sociológica en el campo específico del análisis de la dominación masculina, y ello no sólo porque fueron los sociólogos clásicos quienes contribuyeron a definir el campo que posteriormente se denominó *sociología del género*, sino también porque pusieron a prueba modelos de análisis que siguen constituyendo en la actualidad un reto no superado. Pero la referencia a la historia es además importante en la medida en que nuestros instrumentos de análisis y las técnicas de observación y de percepción de la realidad social, las propias categorías del conocimiento sociológico, son en gran medida instrumentos heredados, forman parte de un patrimonio histórico colectivo, de un fondo común de conocimiento, que los científicos sociales, y muy especialmente los sociólogos clásicos, han contribuido a forjar.

Me circunscribiré aquí a algunos de los trabajos realizados por Frederick Engels y Emile Durkheim, y más concretamente a aquellos que tienen por objeto el estudio de *la familia*, con el fin de mostrar como numerosas problematizaciones que ellos formularon tienen aún fuertes resonancias en nuestros días<sup>2</sup>. No en vano sus análisis se inscriben en un contexto histórico especifi-

---

\* Este texto, realizado en el marco de una investigación sobre *Ciudadanía, Género y Sujeto Político* cuya investigadora principal es la Profesora Neus Campillo de la Universidad de Valencia, fue presentado como Ponencia en el VI Congreso Español de Sociología (La Coruña, septiembre 1998) en el grupo de trabajo sobre *Sociología del género* coordinado por la Profesora Rita Radl Philipp de la Universidad de Santiago de Compostela.

\*\* Universidad Complutense de Madrid.

<sup>1</sup> Son suficientemente conocidas, en este sentido, las «buenas» declaraciones de principios de sociólogos tan representativos como P. Bourdieu, A. Giddens, J. Alexander y otros. Se da, sin embargo, la paradoja que en sentido estricto estos sociólogos no han realizado investigaciones de sociología histórica. En todo caso, los que conocen mi línea de investigación no se sorprenderán de mi vuelta a los clásicos. Mi último libro, *Nacimiento de la mujer burguesa* (Colección «Genealogía del poder» de Ediciones La Piqueta) quisiera ser un homenaje a su peculiar mirada sociológica.

<sup>2</sup> F. ENGELS: *El origen de la familia, la propiedad privada y el Estado*, Ed. Ayuso, Madrid, 1988. E. DURKHEIM (Ed. Victor Karady): *Textes*, Minuit, París, 1975, 3 vol., especialmente los cursos de *Introducción a la sociología de la familia* (1988) y *La familia conyugal* (1892), así como las múltiples reseñas que DURKHEIM escribió en *L'Année sociologique* sobre libros de antropología, derecho y sociología de la familia.